
Indonesia Gasak India 4-0 di Challenge Series U-20
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Dua Guru
Ario tidak jadi ke Ternate. 
Ibunyalah yang dibawa ke 
Surabaya. Dimasukkan ke 
RSUD dr Soetomo. Kakak 
sulung Ario yang dampingi 
sang ibu di perjalanan.

Hal 14

Akhirnya Banjir Gol

BRACE Muhammad Ragil (kanan) membuat Indonesia menang 
4-0 saat melawan India di Challenge Series U-20 tadi malam, 
Kamis, 30 Januari 2025.

EKSPRESI SYUKUR Timnas Indonesia U-20 di Gelora Delta Sidoarjo.

T IMNAS Indonesia 
menutup Challenge 
Series U-20 dengan 

kemenangan di Gelora Delta 
Sidoarjo tadi malam, Kamis, 30 
Januari 2025. Garuda Muda 
menghajar India 4-0.

Parade gol Indonesia dibuka 
dengan free kick Toni Firmansyah, 

dilanjutkan dengan brace 
dari Muhammad Ragil, dan 

ditutup Iqbal Gwijangge. 
Sebelumnya, skuad 

asuhan Indra Sjafri 
itu menderita dua 

kekalahan beruntun: pertama takluk 1-0 
kontra Yordania, lalu menyerah 2-0 saat 
melawan Suriah.

PSSI mengadakan Challenge Series 
untuk menakar kekuatan Garuda 
Muda jelang Piala Asia U-20. Hasilnya 
bisa dilihat sendiri. Performa Garuda 
Muda belum terlalu matang. Dony 
Tri Pamungkas cs memiliki banyak 
pekerjaan rumah, baik dari segi 
pertahanan maupun serangan.

Pada dua laga awal, lini depan 
Garuda Muda tumpul tanpa gol. Hal 
itu menjadi tantangan tersendiri bagi 

para striker: Jens Raven, 
Muhammad Ragil, 

hingga Arkhan Kaka. Untungnya, di 
laga akhir, Indra Sjafri menemukan 
ramuan yang tepat hingga terjadi 
”banjir gol”.

”Sebenarnya, ini belum sesuai 
dengan harapan kami. Beberapa kali 
ada kesalahan dalam pertahanan dan 
sering membuang peluang. Namun, 
kami mendapatkan banyak pelajaran 
dari turnamen ini,” ujar Indra Sjafri.

Coach Indra menambahkan bahwa 
dirinya sudah menemukan 23 nama 
yang akan dibawa ke Piala Asia U-20. 
Nama-nama tersebut akan dibahas 
kembali dan diumumkan pada 3 
Februari 2025. (Agustinus Fransisco)
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GOL PEMBUKA
Timnas Indonesia U-20

ke gawang India diciptakan 
dari tendangan bebas

Toni Firmansyah
di menit ketiga.
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Carut Marut Kerja Sama RS dan BPJS Kesehatan

klaim sesuai ketentuan agar klaim 
segera diproses. 

Selain itu, pihaknya juga siap 
memfasilitasi pertemuan dengan 
BPJS Kesehatan untuk menyelesaikan 
masalah secara damai dan transparan. 
“Menyelaraskan pemahaman, 
mempercepat penyelesaian masalah, 
dan memastikan operasional rumah 
sakit tetap berjalan tanpa gangguan. 
Pelayanan kepada masyarakat tetap 
terjamin,” tutur dia. 

Keinginan yang sama juga dikatakan 
Ketua Kompartemen Pembiayaan 
dan Sumberdaya Kesehatan Persi 
Jatim dr. Pudji Umbaran. Dijelaskan, 
salah satu faktor yang membuat 
gagal klaim adalah BPJS Kesehatan 
selalu melakukan Utilization Review 
(UR) untuk mengevaluasi ketepatan 
penggunaan pelayanan kesehatan. 
“UR ini untuk menilai kesesuaian 
pelayanan, termasuk pembiayaan. 
Mereka selalu menyandingkan 
dengan tarif yang menurut mereka 
menguntungkan,” katanya.

Dr Pudji menjelaskan, rumah 
sakit selalu berupaya keras untuk 

KASUS gagal klaim rumah 
sakit (RS) kepada Badan 
Penyelenggara Jaminan Sosial 

(BPJS) Kesehatan masih belum ada 
titik temu. Sembari mencari solusi, 
Dinas Kesehatan Jawa Timur mencoba 
mengantisipasi agar kejadian yang 
terulang. Di kemudian hari.

Itu dikatakan Kepala Dinas 
Kesehatan Jawa Timur Erwin Astha 
Triyono, Kamis, 30 Januari 2025. 
Erwin menjelaskan, perlu pendekatan 
sistematis dan manajemen 
yang baik untuk menyelesaikan 
masalah tersebut. 

Tentang gagal klaim, RS masih diberi 
kesempatan untuk memperbaiki 
atau melengkapi dokumen klaim 
sesuai ketentuan yang diatur BPJS 
Kesehatan. “Setelah perbaikan, klaim 
tersebut biasanya dapat segera 
dicairkan,” kata Erwin. 

Ke depan, menurut Erwin, beberapa 
langkah strategis perlu dilakukan 
untuk mencegah kejadian serupa 
terulang. Salah satunya adalah 
penajaman SOP verifikasi klaim. 

SOP ini untuk memastikan semua 
dokumen klaim lengkap dan sesuai 
persyaratan.  Bahkan, evaluasi dan 
pembaruan prosedur juga dapat 
dilakukan jika diperlukan. 

Selain itu, akan dibentuk tim 
khusus yang fokus menangani 
klaim BPJS Kesehatan. Salah 
satunya melibatkan tim kendali 
mutu, kendali biaya, dan 
pencegahan kecurangan (fraud). 
Terdiri dari dinas kesehatan, rumah 
sakit, asosiasi, dan BPJS Kesehatan.

Kemudian, menggelar pelatihan 
dan sistem informasi terintegrasi 
kepada petugas dari fasilitas 
kesehatan tentang prosedur klaim 
BPJS Kesehatan. Sedangkan sistem 
informasi yang terintegrasi menjadi 
kunci efisiensi manajemen klaim. 
“Upaya itu sudah kami lakukan 
selama ini bekerja sama dengan 
BPJS Kesehatan,” terang Erwin.

Untuk saat ini, sebagai pembina 
dan pengawas layanan kesehatan 
di rumah sakit, dinas kesehatan 
akan mengambil langkah.Yaitu 
mendorong pemenuhan dokumen 

Bentuk Tim Khusus 
dan Tajamkan SOP Klaim

GEDUNG
RSUD Dr Soetomo 

di Jalan Dharmawangsa 
Surabaya.
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mencapai titik impas dan tidak 
mengalami kerugian. Mereka 
harus melakukan berbagai 
penyesuaian dan pengaturan 
yang sangat sulit agar klaim yang 
diajukan ke BPJS Kesehatan 
diterima. Sehingga rumah sakit 
bisa mempertahankan stabilitas 
keuangan dan operasional.

“Itu pun rumah sakit diancam 
dengan audit pasca klaim yang 
berujung pada pengembalian. Ini 
berat,” ujarnya.

Karena peliknya masalah itu, Pudji 
juga ingin seluruh pihak duduk 
bersama. “Dan yang paling ideal 
menjadi penengah adalah dinas 
kesehatan,” ujarnya.

Terkait dengan kemungkinan 
kecurangan dalam pengajuan 
klaim, Persi sudah melakukan 
pengawasan ketat. “Rumah sakit 
akan kita kawal betul. Kami di 
Persi tidak segan-segan membawa 
ke ranah hukum jika ada rumah 
sakit yang benar-benar melakukan 
kecurangan,” ujarnya. 

Karena itu, ia berharap Dinas 
Kesehatan Jawa Timur juga 

dapat bersikap objektif dan 
menjadi penengah bagi semua 
pihak. Termasuk menjadi pihak 
netral dalam kasus kerugian 

Rp 500 miliar yang dialami 439 
rumah sakit di Jawa Timur akibat 
klaim ke BPJS Kesehatan yang 
tertunda. (Ghinan Salman)

RS JIWA di Jalan Menur, Surabaya.

PETUGAS sedang merawat pasien di ruang operasi di RS Universitas Airlangga, Surabaya, Jawa Timur.
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Pengembangan IKM Jatim 
Terhambat Regulasi 

PERAJIN Didi Kurniawan dari Juang Flutes, Bangkalan, merapungkan seruling di workshop-nya.
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INDUSTRI Kecil dan Menengah 
(IKM) di Jatim terus tumbuh setiap 
tahunnya. Bahkan, mereka berhasil 

menyerap tenaga kerja hingga jutaan 
orang (lihat grafis). Pemerintah provinsi 
(Pemprov) Jatim memang fokus untuk 
melakukan pengembangan pelaku IKM 
dan UMKM di Jatim.

Sementara secara nasional, berdasar 
catatan Kementerian Perindustrian 
(Kemenperin) pada 2023, sebanyak 
4,19 juta IKM di Tanah Air. Jumlah itu 
berkontribusi 99,7 persen dari total 
unit usaha industri di Indonesia.

IKM pun dinilai berperan penting 
dalam pertumbuhan perekonomian 
nasional.  Sebab, mereka bisa 
menyerap 65,52 persen dari total 
tenaga kerja industri nasional. Serta 
berkontribusi sebesar 21,44 persen 
dari total nilai output industri. Untuk 
meningkatkan itu, Kemenperin 
pun melakukan berbagai program. 

Salah satunya, pelatihan untuk 
meningkatkan kualitas produk IKM.

Tahun lalu, kementerian itu juga 
fokus pada penguatan nilai tambah 
dan daya saing IKM. Caranya, melalui 
skema akselerasi 
pengembangan 
wirausaha industri 
kecil yang sudah 
mapan. Yakni dengan 
memberikan fasilitasi 
pendampingan 
manajemen usaha, 
dukungan fasilitasi teknologi, 
dan temu bisnis. 

Kementerian juga melakukan 
restrukturisasi mesin peralatan, 
pengembangan sentra IKM, 
penguatan akses bahan baku, 
fasilitasi pengembangan dan 
sertifikasi produk, peningkatan akses 
pasar dan promosi, serta digitalisasi 
dan penerapan industri.

Salah satunya di Jatim. Provinsi 
itu setiap tahunnya mendapat 
anggaran tugas pembantuan dari 
Kemenperin untuk pengembangan IKM 
di Jatim. Khususnya, menumbuhkan 
wirausaha baru di Bumi Mojopahit. 

Tentu, dengan 
keunggulan setiap 
kabupaten/
kota di Jatim.

“Wirausaha baru 
itu menjadi embrio 

untuk menjadi IKM. 
Kami ditargetkan setiap tahun harus 
memiliki pelaku industri baru. Itu kami 
lakukan merata se-Jatim,” kata Kepala 
Dinas Perindustrian dan Perdagangan 
(Disperindag) Jatim M. Iwan kepada 
Harian Disway, Kamis 30 Januari 2025.

Pasca pembinaan pendirian IKM, 
Disperindag Jatim akan membantu 
permodalan untuk pelaku IKM. 
Caranya dengan memfasilitasi pelaku 
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PENJUAL puli dan cenil, Juleka, melayani melayani pembeli di Pasar Lidah Ndonowati, Lakarsantri, Surabaya.
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permodalan dari Bank Jatim. Melalui 
Kredit Usaha Rakyat (KUR).

Ia mengaku, komposisi IKM di Jatim 
sangat besar. Yakni 99,82 persen dari 
keseluruhan industri di provinsi itu. 
Sektor usaha IKM didominasi oleh 
makanan, hasil laut dan perikanan 
sebanyak 39,6 persen. Diikuti 
minuman, hasil tembakau dan bahan 
penyegar sebesar 33,34 persen. 

Terakhir hasil pertanian, hutan 
dan kebun sebesar 27,06 persen. 
Di sisi lain, berdasar data Sistem 
Informasi Industri Nasional (SIINas) 
jumlah industri mebel di Jawa Timur 
sebanyak 357 industri. Sebagian besar 
dari mereka, produknya sudah ekspor. 

“IKM ini memiliki peran penting 
dalam ekonomi Jatim. Termasuk saat 
menghadapi tantangan besar seperti 
pandemi Covid-19 lalu. Kemampuan 
IKM dalam menghadapi pandemi 
dilakukan melalui adaptasi produk dan 
layanan,” ungkapnya.

Namun, ia mengungkapkan, ada 
beberapa faktor yang menjadi 
penghambat pertumbuhan 
IKM di Jatim. Misalnya seperti 
ketergantungan bahan baku impor, 
keterbatasan akses pasar, akses 
permodalan, kualitas SDM yang 
kurang memadai, legalitas usaha, 
keterbatasan teknologi produksi dan 
produk yang belum terstandarkan.

Yang bikin parah, saat ini penghambat 
terbesar pertumbuhan IKM di Jatim 

adalah regulasi pemerintah pusat. 
Presiden Indonesia Prabowo 
Subianto meminta penghematan 
anggaran. Sehingga, banyak anggaran 
kementerian yang dipangkas. 
Termasuk pembinaan IKM.

“Jadi, sepanjang Januari 2025 ini, kami 
belum melakukan pembinaan terhadap 
IKM baru. Karena, anggarannya belum 
turun. Terhambat regulasi yang ada 
saat ini. Kami masih belum mengetahui 
lagi, seperti apa ke depannya ini. Kita 
tunggu saja,” ungkapnya.

Pemprov Jatim pun terus mendorong 
pelaku IKM untuk melakukan ekspor. 

Karena itu, Disperindag mendorong 
untuk standardisasi produk IKM. 
Mengikutsertakan ke pameran dan 
misi dagang. Pengembangan desain 
produk. Pelatihan peningkatan 
kualitas produk berstandar ekspor.

Lalu, pengembangan untuk pasar 
internasional dilakukan melalui 
Sosialisasi FTA, export coaching 
program, business matching, 
misi dagang luar negeri, dan 
pameran. Dukungan pemasaran
online bagi produk IKM dan 
pengembangan sentra industri 
dan program desa devisa. 
(Michael Fredy Yacob)

5 Jumat, 31 Januari  2025



6Jumat, 31 Januari  2025

GUEST EDITOR

POLRI tercoreng kasus ini. Corengan 
itu diungkap Ketua Indonesia 
Police Watch (IPW) Sugeng Teguh 

Santoso. Polisi yang menangani perkara 
pembunuhan itu diduga memeras kedua 
tersangka, Arif dan Bayu, Rp 20 miliar 
agar perkara dihentikan. 

Namun, setelah pemerasan sukses, 
ternyata perkara cuma berhenti 
beberapa bulan, kemudian berlanjut 
dilimpahkan ke kejaksaan. Arif dan 
Bayu pun menggugat polisi yang 
diduga memeras.

Sugeng Teguh Santoso kepada 
wartawan, Kamis, 30 Januari 2025, 
mengumumkan: ”Untuk itu, Indonesia 
Police Watch mendesak Propam 
Mabes Polri menelusuri secara 
mendalam penyalahgunaan wewenang 
yang dilakukan oleh AKBP Bintoro 
(mantan Kasatreskrim Polres Metro 

Jakarta Selatan) agar segera diproses 
hukum pidana dan kode etik.” 

Sugeng meminta tim dari Propam 
Mabes Polri selain mengusut 
dugaan pidana pemerasan yang 
diduga dilakukan AKBP Bintoro, 
juga menerapkan Undang-Undang 
Pencegahan dan Pemberantasan 
Tindak Pidana Pencucian Uang 
(TPPU) dengan menelusuri aliran 
dana hasil pemerasan tersebut.

Dilanjut: ”IPW berkeyakinan 
bahwa uang hasil pemerasan Rp20 
miliar itu tidak dilakukan untuk 
kepentingannya (Bintoro) sendiri. 
Uang tersebut dipastikan mengalir ke 
beberapa pihak.”

Sugeng tidak asal ngomong. Ia 
mengungkap itu berdasarkan 
gugatan perdata Arif Nugroho dan 

M. Bayu Hartanto agar AKBP Bintoro 
mengembalikan uang milik penggugat 
senilai Rp 20 miliar. Gugatan tersebut 
sudah didaftarkan ke Pengadilan Negeri 
Jakarta Selatan, 6 Januari 2025.

Sugeng: ”Penggugat Arif dan Bayu 
menuntut pengembalian uang Rp 20 
miliar beserta aset yang telah disita polisi 
secara tidak sah dari kasus pembunuhan 
dengan tersangka Arif Nugroho dan Bayu 
Hartanto anak dari pemilik Prodia.” 

Biang persoalan itu kasus lama. 
Kronologinya demikian:

Selasa dini hari, 23 April 2024, Polres 
Jakarta Selatan mendapatkan informasi 
dari rumah sakit. Bahwa ada cewek 
ABG inisial AP, 16, meninggal. Menurut 
pihak RS, cewek AP habis mengonsumsi 
narkoba jenis inex dicampur sabu-sabu 
sehingga overdosis, kejang-kejang, 

Oleh: Djono W. Oesman

Pemerasan atau Suap?

Tersangka pembunuhan malah menggugat polisi yang memproses perkaranya. Kasus aneh. 
Tersangka pembunuh ada dua, Arif Nugroho, 48, dan M. Bayu Hartanto, 46, yang anak pemilik 
klinik Prodia. Mereka disangka mencekoki narkoba, memerkosa, dan membunuh cewek inisial 

AP, 16, pada April 2024. Sampai sekarang mereka belum diadili, malah menggugat polisi.
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dan tewas di hotel di Jalan Senopati, 
Jakarta Selatan.

Polisi mendatangi ke RS, menemukan 
AP memang sudah meninggal. Polisi 
juga mendatangi hotel di Jalan 
Senopati. Polisi menyelidiki TKP.

Hasilnya, polisi mengungkap, pada 
Senin malam, 22 April 2024, AP dan 
teman sebaya inisial FA, 16, dibawa 
dua pria dewasa yang kemudian 
diketahui bernama Arif dan Bayu, 
anak bos Prodia. AP dan FA, meski 
masih usia anak, open BO (booking 
out alias pelacur). Dua cewek itu 
dibawa dua pria dewasa dengan 
mobil BMW menuju hotel di Senopati. 

Ternyata dua cewek itu ditempatkan Arif 
dan Bayu di dua hotel berbeda. Yakni, AP 
di hotel Jalan Senopati dan FA di hotel 
di Jalan Ampera Raya. Jarak antara dua 
hotel tersebut sekitar 3 kilometer.

AP tewas, sedangkan FA mabuk narkoba 
berat di hotel Jalan Ampera. Lalu, 
berdasar kesaksian FA serta alat bukti 
lainnya –antara lain, rekaman CCTV– 
polisi menangkap pelaku Arif dan Bayu. 

Arif dan Bayu sudah ditetapkan sebagai 
tersangka. Melanggar Pasal 338 KUHP, 
pembunuhan. Ancaman hukuman 
maksimal 15 tahun penjara. Yang 
memproses perkaranya tim polisi yang 
dipimpin Kasatreskrim Polres Metro 
Jakarta Selatan (waktu itu) AKBP Bintoro. 

Dalam kasus tersebut, polisi menyita 
sejumlah barang bukti. Di antaranya, 
tiga pucuk senjata api dan alat bantu 
seks. Dari kepemilikan senjata itulah 
kemudian diketahui bahwa tersangka 
adalah anak bos Prodia.

Namun, kemudian perkaranya macet. 
Dari polisi, berkas perkara tidak 
segera dilimpahkan ke kejaksaan. 
Macet di penyidikan tingkat 
pertama. Waktu itu kedua tersangka 
didampingi kuasa hukum bernama 
Evelin Dohar Hutagalung.

Diduga, macetnya perkara tersebut 
akibat terjadi suap (Ketua Indonesia 
Police Watch Sugeng Teguh Santoso 
menyebut AKBP Bintoro selaku 
penyidik kasus tersebut memeras kedua 
tersangka). Suap dari kedua tersangka 
kepada pihak penyidik polisi.

Menanggapi itu, Bintoro buka suara. 
Kepada wartawan, Ahad, 26 Januari 
2025, dikatakan, ”Faktanya, semua ini 
fitnah. Buktinya, kasus itu sekarang 
sudah dilimpahkan ke kejaksaan.”

Namun, Bintoro kini diperiksa Propam 
Polda Metro Jaya terkait kasus 
dugaan pemerasan terhadap dua 
tersangka Arif dan Bayu tersebut.

Ketua Bidang Profesi dan 
Pengamanan (Propam) Polda Metro 
Jaya Komisaris Besar Radjo Alriadi 
kepada wartawan mengatakan, AKBP 
Bintoro dan dua polisi lain diduga 
terlibat dalam pemerasan tersebut. 
Dua polisi lainnya adalah AKP 
Mariana dan AKP Ahmad Zakaria. 

Kombes Radjo: ”Mereka sedang 
diperiksa dan ditempatkan khusus 
atau patsus (istilah polisi yang artinya 
ditahan) di Polda Metro Jaya untuk 
proses pemeriksaan.” 

Dilanjut: ”Bidpropam bersama 
dengan paminal segera 
menyelenggarakan sidang kode etik 
terhadap yang bersangkutan.”

Apa kata Kapolres Metro Jakarta 
Selatan Kombes Ade Rahmat Idnal? 
Kepada wartawan ia mengatakan:

”Saya tidak mengetahui (proses 
penyidikan kasus pembunuhan FA), 
cuma aneh, penanganan perkara itu 
sangat lama. Sudah sering saya ingatkan 
(kepada AKBP Bintoro) saat anev (analisis 
dan evaluasi), berkali-kali. Tapi, perkara 
belum juga dilimpahkan ke kejaksaan.”

Kemudian, posisi Bintoro sebagai 
Kasatreskrim Polres Jakarta Selatan 

diganti pada Agustus 2024. Penggantinya 
adalah AKBP Gogo Galesung.

Kapolres: ”Setelah masuk kasat baru 
Gogo Galesung, saya perintahkan 
agar segera dipercepat sampai P-21 
dan tahap ke-2. Ternyata langsung 
lancar. Berarti sebelumnya tidak 
sesuai SOP. kini perkaranya sudah 
P-21 (dilimpahkan ke kejaksaan).” 

Pelimpahan itu terjadi setelah kasus 
mengendap hampir setahun. 

Wartawan mewawancarai Kepala 
Kejaksaan Negeri (Kajari) Jakarta 
Selatan Haryoko Ari Prabowo, Senin, 
27 Januari 2025. Ditanya, apakah 
berkas perkara sudah dilimpahkan ke 
pengadilan? Ia mengatakan, ”Belum 
(dilimpahkan ke pengadilan), baru 
proses penyusunan dakwaan.”

Haryoko mengatakan, kejaksaan 
belum dapat memastikan, kapan 
berkas dakwaan perkara anak 
pemilik Prodia itu rampung. Ia 
hanya menyebut jaksa akan 
sesegera mungkin menyelesaikan 
surat dakwaan untuk selanjutnya 
disidangkan. ”Secepatnya,” ujarnya.

Rumitnya soal angka diduga 
pemerasan. Jika Sugeng mengatakan 
Rp 20 miliar, pengacara baru 
kedua tersangka (Arif dan Bayu) 
bernama  Pahala Manurung (yang 
menggantikan pengacara Evelin) 
menyebut angka Rp 17,1 miliar.

Pahala Manurung, dikutip dari YouTube 
tvOneNews, Selasa, 28 Januari 2025, 
mengatakan, ”Ada oknum pengacara 
(Evelin) yang mengatakan kepada klien 
kami sebagai bukti petunjuk bahwa klien 
kami sudah mengeluarkan uang (untuk 
diberikan kepada polisi) sejumlah Rp 
17,1 miliar dan bukan Rp 20 miliar.” 

Entah mana yang benar. Perkaranya kini 
sedang diproses. Tapi, perkara utamanya 
(pembunuhan) tenggelam oleh perkara 
dugaan pemerasan atau suap. (*)
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TANGGAL 27 Januari 
2025, tepat seratus hari 
pemerintahan Presiden 

Prabowo Subianto. Pemeritahan 
sekarang memiliki Astacita 
atau delapan cita-cita untuk 
memajukan Indonesia. Astacita 
ke-6 Presiden Prabowo Subianto 
adalah membangun dari desa 
dan membangun dari bawah 
untuk pemerataan ekonomi dan 
pemberantasan kemiskinan.

Membangun dari desa berarti petani 
merupakan pelaku utama (subjek) 
pembangunan Indonesia. Dengan  
demikian, sangat logis kalau petani 
menjadi profesi. Itu memunculkan 
pertanyaan: bisakah dan perlukah?

PETANI SEBAGAI PROFESI

Profesi, menurut Kamus Besar 
Bahasa Indonesia (KBBI), adalah 

bidang pekerjaan yang diperoleh 
setelah mendapat pendidikan  
dan keahlian. Ada tiga pilar  
pokok yang membedakan  
profesi dengan pekerjaan. Yaitu, 
keahlian, pengetahuan, dan 
persiapan akademik.

Profesi petani itu penting agar 
petani lebih bisa diandalkan 
(reliable) dan sesuai (kompatibel) 
dengan perkembangan zaman. 
Petani –yang telah memenuhi 
kualifikasi untuk memiliki profesi 
petani– diharapkan mampu menjadi 
ujung tombak pembangunan 
pertanian kita. Tulisan ini akan 
fokus di sana.

Konsekuensinya, berprofesi 
petani harus selalu memperbarui 
pengetahuan dan keahlian  
mereka: melalui pelatihan, 
workshop, pendidikan khusus, 

Jurus Jitu Membangun 
Indonesia dari Desa
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bahkan magang di dalam dan  
luar negeri. 

Berprofesi petani juga harus siap 
bekerja keras dan cerdas, bahkan 
bekerja dengan ikhlas. Tidak ada 
yang bisa memberikan garansi pada 
petani: apakah panen mereka bisa 
bagus atau tidak? 

Tanaman mereka diserang  
hama atau tidak? Akan ada  
bencana alam yang bisa 
menggagalkan panen mereka 
atau tidak? Harga jual hasil panen 
mereka bisa bagus atau tidak? Pun, 
beberapa ketidakpastian lainnya.

Tuntutan dan ketidakpastian tinggi 
di atas perlu diimbangi dengan 
perlindungan dan penjaminan masa 
depan profesi petani yang lebih 
baik. Dengan begitu, profesi petani 
cukup logis dan menarik untuk 
diwujudkan meski tidak mudah.

TANTANGAN MEWUJUDKAN 
PROFESI PETANI

Tantangan utamanya, kita 
kekurangan petani yang memenuhi 
kualifikasi atau layak menyandang 
profesi petani. Indonesia punya 
pengalaman menarik dalam 
menyelesaikan persoalan serupa.

Kita pernah kekurangan guru 
dengan kualifikasi tertentu. Tidak 
semua orang bisa langsung menjadi 
guru. Tanpa dibekali keahlian 
khusus, ilmu pengetahuan, dan 
memahami kode etik guru. Sebab, 
guru itu sebuah profesi. 

Solusinya, pemerintah mendidik 
sarjana-sarjana non-pendidikan 
menjadi guru. 

Mereka dididik selama dua semester 
dalam program pendidikan profesi 
guru (PPG). Diajari kode etik menjadi 
seorang guru, teknik komunikasi 
yang baik, teknik memahami 
psikologis siswa, dan masih  
banyak lagi.

Ternyata, PPG itu cukup berhasil 
mengisi kekurangan profesi guru 

saat itu. Kita bisa melakukan hal 
serupa untuk profesi petani. Kita 
bisa merekrut sarjana-sarjana 
pertanian dan non-pertanian yang 
baru lulus (milenial dan zelenial). 
Misalnya, melalui program  
petani milenial.

Lalu, para sarjana itu dididik selama 
dua semester. Mereka dididik 
teknik-teknik dasar pertanian. 
Mulai pengairan, pengolahan lahan, 
pembibitan, perawatan, pemanenan, 
hingga pascapanen. 

Calon petani itu juga dididik  
teknik-teknik pertanian modern: 
pertanian berbasis pada mekanisasi 
dan otomatisasi.

Itu saja tidak cukup. Kita juga 
perlu memperkenalkan teknologi 
terkini yang mempromosikan 
transparansi di dunia pertanian. 
Yakni, kemudahan melakukan 
penelusuran informasi terkait 
pertanian. Contohnya, penggunaan 
teknologi blockchain traceability 
dalam pertanian.

Calon petani itu juga harus diajari 
kode etik sebagai petani. Baik kode 
etik berbasis kepatuhan maupun 
kode etik berbasis nilai.

KODE ETIK PETANI

Kode etik petani itu sejatinya 
sudah ada di dunia pertanian: 
baik pertanian tradisional maupun 
modern. Meskipun, kode etik itu 
terkadang tidak tertulis.

Berikut contoh kode etik petani itu 
dari perspektif penulis: seorang 
anak buruh tani dari Ngawi, yang 
pernah tinggal cukup lama di 
Amerika Serikat (AS).

Contoh kode etik petani  
berbasis kepatuhan. Di Ngawi, 
sesama petani memiliki kode etik 
tentang pengairan sawah.  
Mereka tahu kapan bisa  
mengakses air dari kalenan  
(saluran air kecil milik umum)  
untuk sawahnya –hari apa dan 
jam berapa. Mereka juga memiliki 

kesepakatan, seberapa besar 
ukuran bukaan airnya –lebar  
dan kedalamannya.

Petani juga menyepakati sanksi  
apa yang dikenakan bagi  
si pelanggar. Termasuk siapa 
yang menjadi pengawas, 
penengah, sekaligus hakim dalam 
menyelesaikan pelanggaran kode 
etik pengairan tersebut.

Contoh kode etik petani yang 
berbasis nilai. Penulis akan fokus 
pada perilaku petani modern, 
khususnya tanggung jawabnya 
terhadap lingkungan dan  
konsumen di AS.

Di AS, petani memiliki standar 
operasional (SOP) yang ketat dalam 
penggunaan pestisida dan obat 
pertanian lainnya. Khususnya dalam 
memberantas penyakit tanaman 
dan mengendalikan hama tanaman 
seperti serangga, tikus, burung, 
rusa, beruang, dan sebagainya.

Petani juga memiliki SOP yang  
ketat mengenai pertanian  
organik. Tujuannya, tidak terjadi 
kecurangan (fraud) yang bisa 
merugikan konsumen.

SOP itu disertai sanksi yang 
jelas dan tegas. Jika ada petani 
melanggar SOP penggunaan 
pestisida atau SOP pertanian 
organik, misalnya. Mereka tidak 
akan menerima ganti rugi yang 
semestinya dari program asuransi 
tanaman (crop insurance) oleh 
pemerintah AS. Terutama ketika 
panen mereka gagal. 

Sebab, mereka melanggar kode  
etik petani terhadap lingkungan  
atau konsumen.

Kode etik petani diharapkan 
membuat petani kita lebih terpanggil 
menjalankan profesinya. Lebih 
merasa memiliki tanggung jawab 
yang besar dalam memberikan 
pengabdian terbaiknya di bidang 
pertanian di desa-desa. Ujungnya, 
kita bisa membangun Indonesia  
dari desa. (*)



INFO BISNIS

PADA 20 Januari 2025, Badan 
Legislasi (Baleg) DPR RI resmi 
menyepakati perubahan UU 

Minerba sebagai usulan inisiatif 
DPR. Terdapat satu Pasal yang 
menjadi diskursus bersama, yaitu 
Pasal 51A ayat (1) dalam Rancangan 
Undang-Undang Mineral dan 
Batubara (RUU Minerba) yang 
menyatakan bahwa WIUP (Wilayah 
Izin Usaha Pertambangan) dapat 
diberikan kepada perguruan tinggi 
dengan cara prioritas. 

Berdasar pasal a quo, perguruan 
tinggi memiliki hak untuk melakukan 
usaha pertambangan. Hal tersebut 
menjadi diskursus karena tujuan dari 
Undang-Undang Nomor 12 Tahun 
2012 tentang Perguruan Tinggi dan 
RUU Minerba memberikan norma 
yang inkonsistensi. 

Melihat pada konsideran UU 
Perguruan Tinggi bahwa perguruan 

tinggi merupakan bagian dari 
sistem  pendidikan nasional yang 
berperan untuk mencerdaskan 
bangsa serta memajukan ilmu 

pengetahuan dan teknologi (iptek) 
berdasarkan prinsip-prinsip yang 
telah disepakati. 

Selain itu, Pasal 5 UU PT pun 
menegaskan kembali bahwa tujuan 
dari PT adalah mengembangkan 
peran mahasiswa serta 
menghasilkan lulusan yang mampu 
menguasai bidang-bidang ilmu 
tertentu yang mampu memenuhi 
kepentingan nasional dan 
peningkatan daya saing bangsa. 

Selain itu, PT bertujuan 
menghasilkan iptek serta 
menjalankan pengabdian kepada 
masyarakat. Hal itu sangat jauh 
berbeda dengan tujuan dari  
RUU Minerba. 

Dalam konsideran RUU a quo, 
jelas tujuan utamanya adalah 
hilirisasi dan kegiatan eksploitasi 
yang bertujuan pada ekonomi dan 

Awal Kehancuran 
Dunia Pendidikan 
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bisnis. Di sanalah titik permasalahan 
yang harus diselesaikan baik secara 
filosofis, sosiologis, maupun yuridis 
dari kedua kegiatan tersebut yang 
sejatinya tidak selaras satu sama lain. 

Oleh karena itu, apabila frasa 51A 
ayat (1) tetap termaktub dalam RUU 
a quo, maka berpotensi akan terjadi 
berbagai permasalahan sosial.

BIBIT OLIGARKI

Potensi permasalahan pertama yang 
akan terjadi apabila PT memiliki 
hak untuk mengelola tambang 
adalah menjadikan izin usaha 
pertambangan akan menjadi  
koridor pintu masuknya oligarki, 
bahkan PT menjadi oligarki baru di 
dunia kampus. 

Tentu hal tersebut sangat 
berbahaya bagi perkembangan 
dunia akademik. Terlebih, prinsip 
utama dalam penyelenggaraan 
PT berdasarkan Pasal 6 UU PT 
adalah penyelenggaraan PT harus 
berdasarkan kebenaran ilmiah, 
demokratis, dan keadilan. 

Namun, diberikannya hak 
pengelolaan tambang oleh PT 
berpotensi merusak sendi-sendi 
pelaksanaan PT. Sebab, hal 
tersebut dipengaruhi tekanan-
tekanan eksternal, mulai pemerintah 
hingga oligarki, agar PT tunduk 
dan tidak menentang kepentingan-
kepentingan mereka yang pada 
akhirnya membungkam suara  
dunia akademik. 

Hal tersebut tentu berbahaya bagi 
praktik demokrasi dan esensi dunia 
pendidikan sebagai pilar demokrasi 
dan penyeimbang kekuasaan  
karena pendidikan tinggi menjadi 
transaksi politik. 

TEKANAN POLITIK DAN 
KEBEBASAN AKADEMIK

Pemberian izin usaha pertambangan 
kepada perguruan tinggi akan 
membuat makin dekatnya perguruan 
tinggi dengan kekuasaan. Hal itu 
berpotensi pada daya kritik dan 
peran perguruan tinggi sebagai 
socio political sphere dalam tatanan 
demokrasi akan terganggu. 

Dengan demikian, pada akhirnya 
proses checks and balances tidak 
berjalan. Apabila proses itu tidak 
berjalan, kekuasaan yang korup 
tidak bisa dibendung. 

Frasa cara prioritas menjadi 
frasa yang sangat subjektif dan 
berpotensi menjadi transaksi 
politik dengan perguruan tinggi 
sebagaimana termaktub dalam 
Pasal 51A ayat (2) RUU Minerba 
menjadi koridor utama transaksi 
dagang sapi. 

Yakni, perguruan tinggi akan 
melakukan tawar-menawar dengan 
pemerintah selaku pemegang 
kekuasaan dalam penerbitan 
izin. Tentunya, sinyal itu perlu 
diwaspadai dan dikritisi karena bisa 
menjadi alat untuk melanggengkan 
kekuasaan dan pembungkaman 
dunia akademik terhadap 
pemerintah yang korup. 

Tekanan politik dan hukum dari 
pemerintah akan makin dirasakan 
apabila perguruan tinggi kritis 
terhadap pemerintah yang akan 
menjadikan political turbulence 
bagi dunia pendidikan, yang 
pada akhirnya pencopotan rektor, 
dekan, dan/atau pemecatan civitas 
academica karena telah melanggar 
komitmen politik yang telah dibuat 
antara oligarki pendidikan tinggi 
dengan pemerintah karena terlalu 
lantang dan kritis. 

Selain itu, berkaca pada praktik 
penyalahgunaan sprindik (surat 
perintah penyidikan) yang dijadikan 
alat politik untuk membungkam 
lawan politik dan menurunkan 
gairah berdemokrasi menjadi alasan 
lain yang perlu diwaspadai. 

Pemerintah bisa saja menjadikan 
sprindik sebagai alat politik  
ketika pucuk pimpinan kampus  
yang mengelola tambang,  
baik disengaja atau bahkan  
dalam bentuk kriminalisasi, 
melakukan pelanggaran  
hukum, baik korupsi maupun 
pelanggaran lainnya. 

Pemberian izin usaha pertambangan 
kepada PT akan membuat 
perguruan tinggi makin dekat 
dengan kekuasaan. Hal itu 
berpotensi pada daya kritik dan 
peran perguruan tinggi sebagai 
socio political sphere dalam tatanan 
demokrasi akan terganggu. 

Pada akhirnya, proses checks  
and balances tidak berjalan.  
Apabila proses checks and  
balances tidak berjalan, kekuasaan 
yang korup tidak bisa dibendung. 
Praktik itu harus dijauhi sebisa-

bisanya dan menutup celah negatif 
semaksimal mungkin. 

Oleh karena itu, apabila perguruan 
tinggi mendapatkan konsesi untuk 
mengelola tambang, kebebasan 
akademik menjadi pertaruhan utama 
bagi dunia pendidikan. Tentunya 
skenario politik hukum tersebut 
bertentangan dengan Pasal 28E 
ayat (2) UUD 1945 yang menyatakan 
bahwa setiap orang berhak atas 
kebebasan meyakini kepercayaan, 
menyatakan pikiran dan sikap, 
sesuai dengan hati nuraninya. 

WIUP BAGI PERGURUAN TINGGI 
INKONSTITUSIONAL

Mempertimbangkan kembali bahwa 
pemberian izin usaha pertambangan 
kepada perguruan tinggi akan 
memberikan dampak negatif lebih 
besar daripada dampak positif, 
sejatinya frasa dalam Pasal 51A 
perlu dibatalkan Baleg DPR RI 
selaku inisiator RUU Minerba. 

Apabila tetap dipaksakan menjadi 
sebuah norma, norma pasal 
tersebut berpotensi digugat ke 
Mahkamah Konstitusi (MK) karena 
bertentangan dengan UUD 1945. 

Selain Pasal 28E UUD 1945 yang 
akan menjadi faktor utama dalam 
mempertanyakan inkonstitusionalitas 
Pasal 51A RUU a quo, perlu 
dipertimbangkan kembali norma Pasal 
31 ayat (3) UUD 1945 yang berbunyi 
bahwa pemerintah mengusahakan 
dan menyelenggarakan satu 
sistem pendidikan nasional, yang 
meningkatkan keimanan dan 
ketakwaan serta akhlak mulia dalam 
rangka mencerdaskan kehidupan 
bangsa, yang diatur dengan  
undang-undang. 

Bukannya mencerdaskan kehidupan 
bangsa, bakal banyak dampak 
negatif yang akan didapatkan 
perguruan tinggi daripada dampak 
positif. Oleh karena itu, Pasal  
51A RUU a quo bersifat 
inkonstitusional dan perlu dicabut 
dalam RUU Minerba. 

Juga, mengembalikan peran 
perguruan tinggi sebagaimana 
amanat UUD 1945 dan UU 
Perguruan Tinggi sebagai wadah 
pengembangan ilmu pengetahuan 
dan melahirkan generasi-generasi 
penerus bangsa yang memiliki 
integritas dan mampu bersaing 
secara global. (*)



ANEKA LOGO kecerdasan buatan 
yang bisa diakses pengguna. 
Persaingan mereka makin ketat.
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RAKSASA teknologi dan 
e-commerce Tiongkok, 
Alibaba, mengumumkan 

peluncuran Qwen2.5-Max, Rabu, 
29 Januari 2025. Itulah model 
kecerdasan buatan (AI) canggih 
yang diklaim mampu mengungguli 
beberapa sistem AI.

Sebelum ini, Tiongkok lewat 
salah satu startup-nya sudah 
meluncurkan DeepSeek. Program itu 
mengejutkan Silicon Valley. Sebab, 
DeepSeek digadang-gadang mampu 
menantang dominasi AS di sektor AI 
yang berkembang pesat.

Munculnya model-model AI Tiongkok 
secara beruntun diperkirakan akan 
meningkatkan kekhawatiran di 
Amerika Serikat. Sebab, perusahaan 
di Negeri Paman Sam itu telah 

menginvestasikan miliaran dolar 
dalam pengembangan AI. Sedangkan 
startup di Tiongkok mampu 
menyaingi dengan biaya yang jauh 
lebih rendah.

Dalam sebuah unggahan blog, tim 
Qwen menyebut bahwa model terbaru 
mereka mengungguli DeepSeek 
V3 dalam berbagai pengujian. 
Termasuk dalam pembuatan kode dan 
kapabilitas umum. Model AI anyar itu 
juga menunjukkan hasil kompetitif 
terhadap pemimpin industri seperti 
GPT-4 dari OpenAI dan Claude-3.5-
Sonnet dari Anthropic.

Model tersebut dilatih dengan lebih 
dari 20 triliun token data. Namun, AI 
buatan Alibaba itu tidak dibandingkan 
dengan DeepSeek R, model AI yang 
diluncurkan pada 20 Januari lalu.

Qwen2.5-Max kini tersedia bagi 
pengembang melalui layanan 
Alibaba Cloud. Juga bisa diakses 
melalui Qwen Chat, platform AI 
percakapan milik perusahaan 
tersebut. Sistem itu juga kompatibel 
dengan format API OpenAI. 
Sehingga, memudahkan adopsi 
bagi organisasi yang sudah 
menggunakan layanan AI serupa.

Tetapi, tumbuhnya kecerdasan 
buatan ternyata membuat OpenAI, 
pendiri ChatGPT, kelabakan. Mereka 
menuding perusahaan-perusahaan 
Tiongkok secara aktif berusaha 
meniru model AI canggihnya. OpenAI 
pun ingin pemerintah AS lebih 
meningkatkan keamanan digital.

Pernyataan OpenAI tersebut 
muncul setelah DeepSeek memicu 

INTERNASIONAL

Tiongkok Tantang AS  
di Bidang AI

LI
O

N
E

L 
B

O
N

A
V

E
N

T
U

R
E

-A
F

P



13 Jumat, 31 januari 2025

INTERNASIONAL

kepanikan di Wall Street pekan ini 
dengan chatbot canggihnya. Dan 
perusahaan itu dikembangkan 
dengan biaya jauh lebih rendah 
dibanding pesaing di AS.

Keberhasilan DeepSeek memunculkan 
tuduhan bahwa perusahaan itu 
telah merekayasa balik teknologi AI 
terkemuka AS, seperti model yang 
mendukung ChatGPT.

OpenAI menyebut bahwa 
pesaingnya menggunakan metode 
distilasi. Yakni, pengembang 
menciptakan model yang lebih kecil 
dengan mempelajari perilaku dan 
pola pengambilan keputusan model 
yang lebih besar. Mirip dengan cara 
murid belajar dari guru.

“Kami tahu perusahaan-perusahaan 
berbasis Tiongkok terus berusaha 
mendistilasi model dari perusahaan 
AI terkemuka AS,” kata juru bicara 
OpenAI kepada kantor berita 
Agence France-Presse.

“Kami yakin bahwa ke depan sangat 
penting untuk bekerja sama dengan 
pemerintah AS guna melindungi 
model-model paling canggih dari 
upaya pihak lawan dan pesaing 
yang ingin mengambil teknologi 
AS,” katanya.

OpenAI menyebut bahwa praktik 
tersebut melanggar ketentuan 
layanannya. Mereka pun berupaya 
mendeteksi serta mencegah upaya 
serupa di masa depan.

Ironisnya, OpenAI sendiri tengah 
menghadapi berbagai tuduhan 
pelanggaran hak kekayaan 
intelektual. Terutama terkait 
penggunaan materi berhak  
cipta dalam pelatihan model  
AI generatifnya.

“Distilasi melanggar sebagian besar 
ketentuan layanan, tetapi ironis -- 
bahkan munafik -- bahwa perusahaan 
teknologi besar kini mengkritiknya,” 
kata Lutz Finger, dosen tamu senior 
di Universitas Cornell.

Sementara itu, investasi di bidang 
kecerdasan buatan terus menarik 

perhatian banyak perusahaan. 
SoftBank, perusahaan dari Jepang, 
tengah dalam pembicaraan untuk 
menginvestasikan USD 15-25 miliar 
di OpenAI. Menurut Financial Times, 
Kamis, 30 Januari 2025, hal tersebut 
membuat SoftBank berpotensi 
sebagai penyandang dana terbesar 
dalam pengembangan ChatGPT.

SoftBank dan OpenAI merupakan 
bagian dari inisiatif Stargate yang 
diumumkan oleh Presiden AS 
Donald Trump. Pemerintahan Trump 
ingin menginvestasikan hingga USD 
500 miliar dalam infrastruktur AI di 
AS. (Doan Widhiandono)

WORKSHOP PARA GURU untuk menggunakan ChatGPT di Jenewa, Swiss, Februari 2023.
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CEO OPENAI Sam Altman berbicara pada Microsoft Build Conference di Seattle, Washington, Mei 2024.
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Dua Guru

ARIO tidak jadi ke Ternate. 
Ibunyalah yang dibawa  
ke Surabaya. Dimasukkan  

ke RSUD dr Soetomo. Kakak sulung 
Ario yang dampingi sang ibu  
di perjalanan. “Baru tiba Minggu 
lusa. Menunggu penerbangan 
langsung Ternate-Surabaya,”  
ujar Ario Muhammad, anak bungsu 
dari enam bersaudara (Baca  
Disway kemarin).

Saya bersyukur kian banyak 
penerbangan langsung  
jarak jauh.

Ario sudah lega. Ibunya akan 
dapat penanganan lebih baik di 
Surabaya. Ia pun sudah mau diajak 
bicara panjang soal anak sulungnya 
yang viral di medsos: Muhammad 
DeLiang Al-Farabi. Yang di umur 11 

tahun sekarang ini sudah menulis 30 
buku dalam bahasa Inggris.

Yang paling ingin saya baca adalah 
The Batle of Badr. Perkiraan saya 
itu buku soal Perang Badar yang 
sangat dibanggakan di kalangan 
Islam. Saya ingin tahu cara pandang 
DeLiang mengenai perang itu. 
Apakah memandangnya sebagai 
perjuangan Islam atau sebagai 
peristiwa perang pada umumnya.

Selama di madrasah dulu, saya 
selalu hanya membaca sejarah 
Islam satu versi. Yakni versi buku 
pelajaran Tarikh Islam. Itulah yang 
saya terima sebagai kebenaran 
peristiwa. Apalagi guru kami  
sering menambahkan opini 
sehingga berbagai peristiwa terasa 
lebih menggugah.

Kelak, setelah jadi wartawan  
muda, saya baru tahu bahwa 
peristiwa yang sama bisa ditulis 
dengan kesan yang berbeda 
--karena ditulis dari sudut pihak 
lawan di perang itu.

“Apakah DeLiang membaca   
literatur Perang Badar yang  
berbahasa Inggris?”

“Ia baca literatur Inggris. Tapi sangat 
terbatas. Lalu membaca  Perang 
Badar dalam literatur bahasa 
Indonesia,” ujar sang ayah.

“Apakah The Batle of Badr berisi 
analisis DeLiang tentang perang itu 
atau lebih bersifat saduran?”

“Saya lihat isinya campuran. Ada 
imajinasi, ada time travel, time 
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ARIO MUHAMMAD dan anaknya, Muhammad DeLiang Al-Farabi, dalam sebuah konten di Instagram.
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machine, dan ada fakta-fakta 
perang itu sendiri,” ujar Ario.

“Berarti The Batle of Badr itu novel?

“Iya. Novel,” katanya.  
“Novel yang ada unsur science 
fiction,” tambahnya.

Bahwa DeLiang lahir di Taiwan,  
itu lantaran Ario mengawini  
Ratih Nur Esti Anggraini saat sama-
sama menempuh S-2 di Taipei. Ario 
di teknik sipil, Ratih di computer 
science. Hamil di sana. Lahirlah 
DeLiang. Hanya numpang lahir. 
Ketika si bayi berumur 1,5 bulan 
Ario-Ratih selesai S-2.

Bakat menulis yang dimiliki  
DeLiang diketahui saat Ario melihat 
buku harian anaknya. Yakni ketika 
DeLiang sudah sekolah di SD  
di Bristol, Inggris.

Ario dan Ratih memang kembali 
sama-sama dapat beasiswa S-3. 
Di Bristol, Inggris. DeLiang dibawa 
ke sana. Dimasukkan SD Negeri 

di sana. Berat. Belum bisa bahasa 
Inggris sama sekali.

Setelah DeLiang enam bulan di SD 
itu Ario dipanggil pihak sekolah. 
Diberitahu. Anaknya tidak mampu 
mengikuti pelajaran. Ario minta agar 
sekolah memberikan tambahan 
toleransi waktu.

Di tahun kedua DeLiang ternyata 
mampu mengejar teman-temannya. 
Bahkan dinilai sangat berprestasi.

Waktu DeLiang kelas lima SD  
Ario-Ratih sudah menyelesaikan 
doktor mereka.

Mereka pun pulang ke Indonesia. 
Berikut satu anak perempuan 
yang lahir di Bristol. Bahkan saat 
meninggalkan Bristol itu Ratih 
sedang hamil kali ketiga: hanya 
melahirkan di Trenggalek.

Ratih memang orang Trenggalek. 
Begitu lulus SMAN 1 Trenggalek  
Ratih kuliah di ITS Surabaya.  
Di jurusan informatika.

Ario sebenarnya ingin jadi dokter. 
Sebagai juara sekolah di SMAN 
Ternate ia mendaftar di FK 
Universitas Indonesia. Gagal. Lalu 
masuk teknik sipil di Universitas 
Muhammadiyah Yogyakarta.

DeLiang tidak bisa tinggal di Bristol 
sampai lulus SD. Di kelas lima itu ia 
ikut pulang. Betapa sulit mencarikan 
sekolah lanjutan bagi DeLiang. Maka 
ia dimasukkan home schooling milik 
Kak Seto cabang Surabaya --bukan 
yang di Tangerang seperti tertulis di 
Disway kemarin.

“Saya pilih di Kak Seto karena 
sekolahnya hanya enam jam 
seminggu,” ujar Ario. Ia ingin 
anaknya lebih punya banyak waktu 
bermain dan membaca.

Ibunda Ario seorang guru SD. Di 
Maluku Utara. Sudah pensiun. 
Ibunda Ratih juga guru SD. Di 
Trenggalek. Juga sudah pensiun.

Dua wanita, dua guru, melahirkan dua 
doktor dan cucu yang istimewa. (*)

Jimmy Marta

Orang pd mudik ke Jogya, sayanya 
malah balik. Dari Jogya ke Jkt, naik 
bus lewat Pantura.

Bus dan Jalanan arus balik sebenarnya 
lempang. Tapi yo waini. Kendaraan 
arah mudik 'makan' jalan kami. Jebule 
jalur mudik dan balik sama2 macet. 
Kalau keadaan biasa 12-14 jam. Kali ini 
ke Jkt butuh 24 jam. Duluu..1998.

Lagarenze 1301

Beruntunglah Ario Muhammad yang 
masih punya waktu untuk mengabdi 
kepada ibunda. 

Jarak tidak menjadi penghalang. 
Surabaya-Ternate bisa ditempuh dalam 
waktu 3 jam atau 4,5 jam lewat udara. 
Dari Juanda ke Sultan Baabullah. Lion 
Air melayani penerbangan langsung 
setiap hari. 

Bagaimana dengan kita yang  
sudah tidak bisa lagi menjaga dan 
merawat ibunda. Yang dulu ketika 

beliau hidup kita mungkin pernah suatu 
waktu melalaikannya. 

Tidak ada penerbangan langsung ke 
akhirat. Jaraknya takkan tertempuh. 
Juga tak ada kamera untuk  
memantau kondisinya. 

Terputus sudah amalnya. Kecuali tiga 
perkara: sedekah jariyah, ilmu yang 
bermanfaat, dan doa anak saleh yang 
berdoa kepadanya. 

Maka, kita pasti hapal doa ini. Sejak 
masih TK. 

"Ya Allah, ampunilah dosaku. Dan dosa 
kedua orang tuaku. Sayangilah mereka, 
sebagaimana mereka menyayangiku di 
waktu kecilku."

djokoLodang

-o-- PROFESI GURU

 ... Persoalan mulai muncul ketika suami-
istri ini harus pulang ke Indonesia: DeLiang 
harus sekolah di mana. Yang sistemnya 
bisa mirip dengan yang ada di Inggris.

Tidak ketemu. ...

*) Di Singapura, profesi guru dianggap 
sangat bergengsi dan dihargai tinggi, 
baik dari segi sosial maupun finansial. 
Pendidikan di negara ini dikenal memiliki 
standar yang sangat tinggi, dan guru 
dipandang sebagai pilar utama dalam 
membentuk masa depan negara. 
Karena itu, profesi guru mendapat 
perhatian serius dari pemerintah, 
yang memberikan insentif berupa gaji 
yang kompetitif dan berbagai peluang 
pengembangan karier. 

Gaji guru di Singapura termasuk 
di antara yang tertinggi di Asia, 
dengan tunjangan dan fasilitas 
tambahan yang menarik, seperti 
pelatihan profesional berkelanjutan 
dan kemungkinan kenaikan pangkat 
yang jelas. Selain itu, menjadi 
guru di Singapura juga dianggap 
sebagai pekerjaan yang prestisius, 
dengan banyaknya masyarakat 
yang menghormati dan menghargai 
dedikasi para pendidik dalam 
memajukan generasi penerus.

*) Bagaimana di negara ku? .....
selain pejabat, pendakwah agama 
lah pekerjaan yg paling bergensi, 
dihormati dan ber-cuan akeh  
poll ... --koJo.-

Komentar Pilihan Dahlan Iskan*

Edisi 30/1: Makian DeLiang
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LEGENDA ARSENAL Robert 
Pires mendesak mantan timnya 
untuk merekrut ”striker sejati”. 

Ia menyebut striker sejati itu sebagai 
posisi kunci yang perlu diperbaiki jika 
The Gunners ingin mengakhiri paceklik 
trofi utama selama lima tahun.

The Gunners berjuang di tiga lini untuk 
meraih trofi musim ini, setelah tersingkir 
dari putaran ketiga Piala FA oleh 
Manchester United awal Januari 2025.

Arsenal kini berada di posisi kedua 
di Liga Premier. 

Arsenal juga 
mendapat 

tempat di babak 
16 besar Liga 

Champions. Tim asuhan Mikel Arteta 
itu melaju ke semifinal Piala Carabao 
meski tertinggal 0-2 dari Newcastle 
menjelang leg kedua mendatang.

Selama beberapa musim terakhir, 
posisi pertama adalah yang paling 
dekat untuk mereka tantang, menjadi 
deputi di bawah Manchester City 
selama dua musim terakhir.

Musim ini Liverpool menjadi 
pemuncak klasemen. Arsenal kembali 
jadi deputinya. Namun, situasinya 
kurang menguntungkan. Sebab, 
selain menyisakan selisih enam poin, 
Liverpool masih menyisakan satu laga 
tunda. Selisihnya bisa jadi sembilan 
kalau laga tunda itu juga akhirnya 
dimenangkan The Reds.  

Menganalisis kedua skuad serta 
juara bertahan City –yang berada di 
posisi keempat dan terpaut 12 poin 
dari puncak– Pires menggarisbawahi 
perbedaannya adalah kemampuan lini 
depan rival mereka jika dibandingkan 
dengan Arsenal.

Membela tim London Utara –yang 
terakhir memenangkan trofi utama 
melalui Piala FA pada 2020– Pires 

Bosan Jadi Deputi Terus

Arsenal, Belilah Osimhen!
Mantan gelandang elegan Arsenal Robert Pires memberikan saran langsung kepada 

Mikel Arteta. Arsenal, katanya, membutuhkan striker sejati. The Real striker. 
Ia menunjuk Victor Osimhen sebagai striker sejati itu. Kenapa?

Jumat, 31 Januari 2025
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berbicara secara eksklusif kepada Mail 
Sport di Paris dalam acara konsep 
crossover PlayStation. 

”Saya pikir kritik (terhadap lini depan 
mereka) jelas tidak adil. Saya tidak 
suka membandingkan waktu yang 
berbeda, tetapi saya adalah orang 
yang beruntung karena saya bermain 
bersama dengan pemain hebat.”

”Saat ini sepak bola telah sedikit 
berubah. Tetapi, jika kita menganalisis 
pemain Arsenal saat ini, kualitasnya 
ada di sana. Menurut pendapat saya, 

Arsenal membutuhkan striker sejati. 
Sebab, jika ingin memenangkan 
beberapa pertandingan, mereka 

membutuhkan striker seperti yang 
dimiliki Liverpool dan Man City.”

”Tentu saja, saya sangat 
menghormati keputusan Mikel 
Arteta dan Arsenal. Tetapi, di 
masa saya dulu, saya bermain 
dengan Thierry Henry, Dennis 
Bergkamp, dan Nwankwo 
Kanu. Jadi, kami memiliki tiga 

penyerang sejati. Terkadang 
mudah saja untuk mencetak gol. 
Namun, mungkin ini adalah sepak 

bola baru. Oleh karena itu, kami harus 
menyesuaikan filosofinya,” sebut eks 
gelandang timnas Prancis itu. 

Striker Mohamed Salah memimpin 
perlombaan Sepatu Emas 2024/2025 
di Liga Primer dengan 19 gol untuk 
Liverpool sejauh ini. Erling Haaland 
dari Manchester City berada di urutan 
kedua dengan 18 gol. 

Penyerang tengah sementara Kai 
Havertz adalah penembak jitu Arsenal 
yang paling mematikan dengan 
delapan gol sejauh ini. Perbedaannya 
seperti langit dan bumi. Arsenal tidak 
punya penyerang klinis. 

Dan, ketika didesak tentang siapa 
”penyerang sejati” yang seharusnya 
datang ke Emirates, Pires tidak 
berkhayal. ”Victor Osimhen,” tegas pria 
berusia 51 tahun yang memenangkan 
empat penghargaan utama di Arsenal 
dan menjadi bagian dari tim Invincibles 
2003/2004 itu. 

”Osimhen memiliki profil yang bagus 
untuk bermain di Arsenal dan pemain-
pemain seperti Gabriel Martinelli, Martin 
Odegaard, Havertz, dan Bukayo Saka.”
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PIRES yang kini 
berusia 51 tahun 
itu memamerkan 
keahliannya selama 
ajang Liga Champions 
dan NBA di Paris. Ia 
menghadariri ajang 
PlayStation yang 
mempertemukan 
sepak bola dan basket 
bersama Tony Parker. 

SEBAGAI PERBANDINGAN, penyerang tengah sementara Arsenal Kai 
Havertz telah mencetak 8 gol musim ini. Bandingkan dengan Osimhen yang 
sudah mencetak 16 gol dari 20 laga.
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”Tetapi, saya bukan pemilik atau 
manajer. Saya hanya penggemar 
Arsenal yang akan selalu 
mendukung mereka. Jika kami dapat 
mendatangkan satu pemain, itu pasti 
Osimhen,” ungkapnya. 

Osimhen menikmati musim yang 
bagus saat dipinjamkan ke Galatasaray 
dari Napoli, setelah mencetak 12 gol 
dalam 15 pertandingan Liga Super 
Turkiye, termasuk 6 gol dalam 7 
pertandingan terakhirnya. Lebih jauh 
lagi, ia telah mencetak 16 gol dalam 
20 pertandingan di semua kompetisi 
untuk klub raksasa Turkiye tersebut 
hingga saat ini.

Pires berbicara di ibu kota Prancis, 
tempat ia menghadiri acara kolaborasi 
Sony Interactive antara Liga Champions 

dan NBA di lapangan yang dirancang 
khusus bertepatan dengan pertandingan 
Paris Saint-Germain versus Manchester 
City dan NBA Global Games yang 
diadakan di sana antara Indiana Pacers 
dan San Antonio Spurs.

Pemenang Piala Dunia Prancis dan 
Piala Eropa itu bergabung dengan 
kiper Paris Saint-German Women’s dan 
Inggris Mary Earps serta legenda NBA 
Prancis Tony Parker.

Terinspirasi oleh kontroler DualSense 
PlayStation, bentuk lapangan 
menampilkan empat simbol 
tombol kontroler yang ikonik. Itu 
memungkinkan pengaturan unik dari 
dua gawang sepak bola dan dua ring 
basket tempat trio tersebut mengambil 
bagian dalam serangkaian aktivitas.

”Paris adalah lokasi yang 
bagus untuk PlayStation untuk 
menggabungkan dua olahraga 
fantastis menjadi satu permainan. 
Kami berada di atap. Kami dapat 
bermain sepak bola. Kami dapat 
bermain basket dan Anda memiliki 
pemandangan kota dan Menara Eiffel 
yang luar biasa. Jadi, itu ajaib!”

”Saya menyukai kedua olahraga 
tersebut. Namun, tentu saja saya 
lebih baik dalam sepak bola. Saya 
senang bermain basket, tetapi itu 
selalu bersama teman-teman saya 
hanya untuk bersenang-senang. 
Jadi, hari ini bermain dengan Tony 
Parker, salah seorang pemain 
NBA terhebat yang pernah ada, 
sungguh luar biasa,” sebut Pires. 
(Max Wangge) 

MANAJER ARSENAL Mikel Arteta saat memberikan instruksi khusus 
kepada Raheem Sterling. Ingat, Arteta belum mampu memaksimalkan 
para penyerangnya musim ini. Sterling dipinjam dari Chelsea, tetapi 
menganggur di bangku cadangan. 
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Awas, Tiga Harimau 
Merana!
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ADA YANG MENARIK dari 
analisis Thierry Henry setelah 
berakhirnya fase grup Liga 

Champions pada Kamis, 30 Januari 
2025, dini hari WIB. Eks striker 
timnas Prancis yang lama membela 
panji Arsenal itu menyebut Real 
Madrid, Bayern Munich, Manchester 
City, Liverpool, Barcelona, Atletico 
Madrid sebagai tim super Eropa, 
bahkan dunia. 

Ia bahkan menyebut klub-klub 
super itu sebagai harimau, singa, 
atau beruang kutub. Di atas kertas, 
kekuatan mereka setara. Dalam 
keadaan normal, sulit mengalahkan 
tim-tim super itu. 

Butuh pertahanan sekokoh tembok, 
lini tengah yang solid, dan lini depan 
yang ganas untuk melawan mereka. 
Tim mana pun akan sulit menundukkan 
tim-tim elite itu. Celakanya, Real 
Madrid, Bayern Munich, dan 
Manchester City kini justru merana. 
Tiga harimau itu harus mengikuti 
babak playoff, bahkan berpotensi 
saling cakar di sana.  

Di Manchester, tim asuhan Pep 
Guardiola meraih kemenangan 3-1 
atas klub Belgia, Club Brugge, meski 
hasil akhir laga tidak menggambarkan 
dengan tepat pertandingan yang 
menegangkan itu.

Playoff Liga Champions
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City tertinggal saat jeda 
pertandingan. City juga tahu bahwa 
hanya kemenangan yang akan 
memperpanjang petualangan mereka 
di Eropa. Namun, juara 2023 itu tampil 
sangat tidak berkelas musim ini. City 
membalasnya dengan gol-gol dari 
Mateo Kovacic, Savinho, dan gol 
bunuh diri Joel Ordonez.

Perjalanan klub Manchester yang 
sulit ke babak playoff merupakan 
contoh terbaik dari daya tarik Liga 
Champions yang telah diperbarui 
dan lawan-lawan mereka berikutnya 
makin menyoroti sisi positif dari 
format tersebut. 

City harus mengalahkan Madrid, yang 
menyingkirkan mereka dari kompetisi 
12 bulan lalu dalam perjalanan 
mereka menuju kemenangan ke-15 
atau raksasa Jerman Bayern untuk 
bergabung dengan tim Liga Primer 

lainnya, Liverpool, Arsenal, dan Aston 
Villa, di babak 16 besar.

Lawan mereka akan dikonfirmasi 
saat pengundian tahap berikutnya 
kompetisi berlangsung pada Jumat, 31 
Januari 2025. Jika berhasil melewati 
tantangan itu, City akan bertemu Bayer 
Leverkusen atau Atletico Madrid di 
babak 16 besar.

Liverpool memasuki pertandingan 
terakhir fase liga dengan jaminan finis 
di satu di antara dua posisi teratas. 
Dan, meski kalah oleh PSV Eindhoven, 
mereka mengakhiri tahap pertama di 
puncak klasemen yang berisi 36 tim.

Menjelang pertandingan, Manajer 
Liverpool Arne Slot mengungkapkan 
bahwa dirinya memutuskan untuk 
meninggalkan 12 pemain tim utama 
di rumah untuk pertandingan 
tersebut karena ia tidak yakin apakah 

mengamankan posisi teratas penting 
bagi prospek masa depan mereka 
dalam kompetisi tersebut.

Namun, hal itu belum jelas. The Reds pun 
kini tahu bahwa mereka mungkin akan 
menghadapi tim Prancis di babak 16 
besar. Monaco, Brest, PSG, atau Benfica 
menjadi lawan potensial mereka.

Di tempat lain, Arsenal mengakhiri 
babak pertama di posisi ketiga, 
dengan poin yang sama dengan 
Barcelona di posisi kedua dan hanya 
tertinggal dua poin dari rival mereka 
di Liga Primer. Kemenangan 2-1 
atas Girona memastikan pertemuan 
melawan satu di antara AC Milan, 
Juventus, PSV, atau Feyenoord.

The Gunners akan menyukai peluang 
mereka melawan keempat tim pada 
hari mereka, tetapi masing-masing 
dapat menimbulkan masalah bagi 
pasukan Mikel Arteta.

Tim terakhir yang masuk delapan 
besar adalah Aston Villa. Villa 
mengamankan tempat mereka di 
babak berikutnya dengan kemenangan 
mendebarkan 4-2 atas juara Skotlandia 
Celtic di Villa Park.

Tim asuhan Unai Emery tentu akan 
senang karena berhasil mengamankan 
tempat di antara klub-klub elite Eropa 
dalam musim pertama mereka dalam 
lebih dari 40 tahun. Meski begitu, 
posisi mereka yang relatif rendah 
membuat mereka harus menghadapi 
pertandingan babak gugur yang sulit.

Namun, klub Midlands itu 
tampaknya telah menghindari tim-
tim besar Eropa untuk sementara 
waktu. Pertandingan potensial 
mereka adalah melawan Atalanta, 
Borussia Dortmund, Sporting 
Lisbon, dan Brugge.

Tim Italia itu akan menjadi satu-
satunya tim yang mungkin membuat 
Emery tidak bisa tidur saat mencoba 
menyusun rencana permainan. 
Selain tim-tim Liga Primer, Celtic kini 
dipastikan akan melawan Madrid atau 
Bayern untuk memperebutkan tempat 
di babak 16 besar.

Kompetisi yang dirombak itu juga 
telah memunculkan sejumlah 
potensi pertandingan kelas berat, 
termasuk pertandingan babak 16 
besar antara AC Milan dan Inter 
Milan serta derbi Real vs Atletico 
Madrid. (Max Wangge)

SOCCER
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Reese Witherspoon

Aktris Reese Witherspoon kembali mencuri 
perhatian di karpet merah saat menghadiri 
pemutaran perdana film terbarunya, You’re 

Cordially Invited, di Jazz at Lincoln Center, New 
York. Dengan balutan setelan hitam Louis Vuitton, 

didampingi Will Ferrell. 

WILL FERRELL mendampingi Reese Whiterspoon 
yang terlihat anggun dalam pemutaran film 
perdana mereka, You’re Cordially Invited.

23

GETTYI MAGES

Untuk riasan, bintang Legally Blonde 
itu memilih nuansa lembut dengan 
sentuhan pink yang memberikan 
tampilan segar dan natural.

Pemutaran perdana filmnya pada 
Selasa, 28 Januari 2025 itu turut 
dimeriahkan oleh kehadiran sosok 
unik: seorang pria mengenakan 
kostum buaya. Kehadiran karakter 
itu menambah suasana santai dan 
humoris. Mencerminkan nuansa film 
komedi yang mereka bintangi.

Dilansir PEOPLE, Witherspoon dan 
Ferrell berbagi momen candaan 
terkait pemilihan Sexiest Man Alive. 
Ferrell, yang tahun lalu kalah dari 
John Krasinski, berseloroh bahwa 
ia seharusnya memenangkan gelar 
tersebut pada tahun 2025.

“Siapa lagi yang lebih pantas?” ujar 
Witherspoon mendukung rekannya. 
Ferrell pun menambahkan, “Tahun lalu 
namaku sudah mulai disebut-sebut. 
Sekarang, ayo, saatnya kita wujudkan!”

Di film You’re Cordially Invited, 
Witherspoon berperan sebagai Margot, 
saudara dari seorang pengantin wanita. 
Sementara Ferrell memerankan Jim, 
ayah dari pengantin lain. Keduanya 
terjebak dalam situasi kacau. 
Menghadapi dua pesta pernikahan 
berbeda yang ternyata dipesan di 
tempat yang sama. 

Film itu disutradarai dan ditulis oleh 
Nicholas Stoller serta dibintangi 
oleh Meredith Hagner, Geraldine 
Viswanathan, Jimmy Tatro, Leanne 
Morgan, dan Rory Scovel. You’re 
Cordially Invited akan tersedia untuk 
streaming di Prime Video mulai Kamis, 
30 Januari. (Guruh Dimas Nugraha)

WITHERSPOON 
memilih busana klasik 
dengan sentuhan 

modern berupa jaket wool 
hitam berlengan panjang 
dengan model peplum. 
Dipadukan dengan rok mini 
berlapis ruffle yang senada. 

Aksen emas pada kancing 
dan ritsleting busana 
menambah kesan 
glamor. Dia melengkapi 
penampilannya dengan 
sepatu pump hitam 
tertutup. Sementara 
rambut panjangnya 
yang bervolume 

dibiarkan tergerai 
lembut di bahu. 

Reese Witherspoon
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Menjelajahi Antwerp, Belgia

24Kamis, 30 Januari 2025

KELANA

Menikmati Rubens
dan Cokelat Khas

Antwerp, kota pelabuhan di utara Belgia, adalah destinasi 
sempurna untuk kunjungan akhir pekan. Terdapat berbagai 
destinasi menarik. Mulai dari kuliner, museum, hiburan, dan 

banyak wisata lainnya.

Rubens, pelukis terkenal dari era Barok 
yang diadopsi sebagai ikon seni Antwerp, 
memiliki rumah di kawasan itu. Kini 
rumahnya jadi tempat wisata bernama 
Rubenshuis. Saat ini rumah tersebut 
sedang direnovasi hingga 2027. 

Namun, taman di bagian belakang tetap 
bisa dikunjungi dengan tiket seharga 
Rp 140.000 (8 euro). Pengunjung 
dapat menikmati keindahan jalur batu, 
lengkungan marmer klasik, dan ratusan 
ribu tanaman.

Mengagumi Karya Rubens

Beberapa mahakarya Rubens bisa 
dilihat langsung di Gereja St. Charles 
Borromeo dengan tiket masuk 5 euro 
atau Rp 87.500. Sementara itu, di 
Katedral Our Lady, empat altar besar 
menampilkan karyanya. 

Termasuk The Descent From the 
Cross, yang sempat dijarah Napoleon 
sebelum dikembalikan ke Antwerp. 
Tiket masuk ke katedral itu sebesar 12 
euro atau Rp 210.000.

ANTWERP merupakan pusat kota 
yang mudah dijelajahi dengan 
berjalan kaki. Wisatawan dapat 

menemukan berbagai mahakarya seni 
Gotik, restoran berbintang Michelin, butik 
desain, bar anggur, dan deretan pusat 
perbelanjaan yang tak terhitung jumlahnya. 

Berikut adalah panduan eksplorasi 
wisata Antwerp.

Menikmati Museum

Lima abad lalu, Antwerp merupakan pusat 
perdagangan berlian, seni, dan keuangan 
Eropa. Kini, kota itu tetap menjadi kiblat 
seni dan mode, dengan Royal Museum 
of Fine Arts Antwerp (KMSKA) sebagai 
simbol warisan dan inovasi.
 
Museum neoklasik itu, yang baru dibuka 
kembali pada 2022 setelah renovasi 
selama satu dekade, menyajikan karya 
dari seniman klasik hingga modern.
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TAMAN RUBENSHUIS yang ada di halaman belakang 
bekas rumah seniman Ruben di Antwerp, Belgia. 
Rumah itu kini sedang direnovasi.

KATEDRAL BUNDA MARIA sebagai salah 
satu bangunan klasik di Antwerp.
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Bersantap di Fiskebar

Di kawasan Zuid, Fiskebar terkenal dengan 
seafood platter, yang harganya berkisar 
antara 41-171 euro (Rp 725 ribu hingga 
Rp 3 juta). Restoran itu juga menawarkan 
ikan segar yang dipilih langsung oleh 
pelanggan sebelum dimasak.

Museum KMSKA

Museum KMSKA menampilkan seni 
klasik dan modern. Saat ini, pengunjung 
bisa menyaksikan proses restorasi 
langsung salah satu altar Rubens. Tiket 
masuknya seharga 20 euro (Rp 350 ribu).

Makan Malam Eksklusif di Album

Restoran Album, yang dikelola oleh koki 
Joris Gielen, menawarkan menu lima 
hidangan seharga 78 euro (Rp 1,35 juta), 
dengan tambahan 45 euro (Rp 780 ribu) 
untuk wine pairing. Hidangan andalannya 
mencakup scallop dengan busa seledri 
dan vin jaune, serta ayam panggang 
dengan saus mole cokelat tua.

Mengunjungi Bursa Efek Bersejarah

Handelsbeurs Antwerpen, bekas 
bursa efek yang dibangun pada 
1532, kini digunakan sebagai lokasi 
acara. Pengunjung bisa mengagumi 
arsitekturnya secara gratis.

Kuliner di Vogelenmarkt

Di Vogelenmarkt, salah satu pasar 
burung tertua di Eropa, pengunjung 
dapat mencicipi karakollen atau siput 
laut khas Antwerp. Harganya 5 euro 
(Rp 87.500) per delapan potong.

Cokelat Khas Belgia

Sebelum pulang, mampirlah ke The 
Chocolate Line, butik cokelat yang 

menawarkan praline dan truffle mulai 
dari 19 euro (Rp 332.500). Toko itu 
terkenal dengan inovasi rasa unik 
seperti wasabi, belut asap, dan bacon.

Akomodasi di Antwerp

Hotel Julien: Hotel minimalis dengan 
pemandangan Katedral Our Lady, 
harganya mulai 500 euro atau Rp 8,7 
juta per malam.

Sapphire Hotel Antwerp, Autograph 
Collection: Hotel mewah dengan 
sarapan buffet dan fasilitas gym, 
mulai dari 310 euro atau sekitar Rp 5,4 
juta per malam.

Dengan berbagai destinasi wisata, 
kuliner kelas dunia, dan pengalaman 
budaya yang unik, Antwerp adalah 
pilihan sempurna untuk eksplorasi 
akhir pekan. (Guruh Dimas Nugraha)

TEROWONGAN ST. ANNA di Antwerp. Lokasi itu 
meraih banyak wisatawan setiap tahun. Apalagi 
masuknya gratis.

GEREJA St Charles Borromeo berdiri 
megah di Antwerp. Menjadi salah satu 
destinasi wisata sejarah di kota itu.

PATUNG COKELAT di Chocolate Line. 
Jujugan wisatawan yang ingin menikmati 
cokelat khas Belgia.

Berburu Belanjaan Unik

Di kawasan Meir, pusat perbelanjaan 
utama Antwerp, terdapat Stadsfeestzaal, 
mal megah dengan atap kaca dan 
ornamen emas yang dibangun pada 
1908. Di situ juga terdapat Ganterie Boon, 
toko sarung tangan yang telah berdiri 
sejak 1884. Juga butik mode Essentiel 
Antwerp, yang menawarkan koleksi 
pakaian kontemporer unik.

Menikmati Anggur di Bar Bersejarah

Masih di kawasan Meir, Het Archief 
Wine Bar adalah tempat ideal 
untuk bersantai. Terletak di bekas 
perpustakaan tahun 1850 dengan 
tangga spiral besi. Bar itu menawarkan 
anggur dengan harga 7-9 euro (Rp 
122.500 hingga Rp157.500 per gelas.

Hidangan Belgia

Untuk pengalaman kuliner autentik, 
Cafe Restaurant Bourla menyajikan 
Bouillabaisse Bourla, sup seafood khas 
dengan harga 35,50 euro (Rp 620.000). 
Sajian itu cocok dinikmati dengan bir 
Belgia. Seperti Trappist Chimay Blue 
seharga 6,30 euro (Rp 110.000) atau 
Duvel seharga 5 euro (Rp 87.500).

Menyusuri Terowongan St. Anna

Terowongan St. Anna dibangun pada 
1933. Memiliki eskalator kayu asli dan 
membentang sepanjang 573 meter di 
bawah Sungai Scheldt. Menghubungkan 
pusat kota dengan kawasan Left Bank.

Berburu Barang Antik

Jalan Kloosterstraat dipenuhi toko 
desain dan barang antik. Di Blue Fonz, 
pengunjung bisa menemukan globe 
tua dan furnitur bekas. Sementara 
Koetshuis Antiek menjual majalah 
lama dan figur porselen.
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Sutoto Yakobus
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Ao Xue Ling Shuang
傲雪凌霜

Cheng Yu Pilihan: Sutoto Yakobus
Senior Director Ciputra Group

Tiap hari, Harian Disway menyajikan rubrik Pepatah Kuno Tiongkok yang jadi favorit tokoh-tokoh 
kita di Indonesia. Pepatah itu (disebut Cheng Yu, baca: jeng i, 成语 telah mewarnai perjalanan 
hidup seseorang. Diwariskan pula dari generasi ke generasi. Bisa saja seorang tokoh kita muncul 
beberapa kali karena punya beberapa cheng yu favorit. Selamat menikmati. 

Silakan kirim cheng yu favorit Anda, atau favorit papa/mama Anda untuk dimuat di Harian Disway. 
Sertakan juga foto-foto beliau serta sedikit cerita mengenai kebaikan yang pernah beliau lakukan. 
Bahkan bisa juga Anda mengirim cheng yu favorit engkong/emak Anda yang sudah meninggal 
dunia, sekalian sebagai kenangan Anda untuk beliau di surga.

Naskah cheng yu maksimal 300 kata, kirim ke: redaksi@disway.id

Novi Basuki

Pengasuh Rubrik:

Annie Wong
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Hidup dalam 
kemiskinan, misalnya, 
tentu bukanlah perkara 
yang menyenangkan. 
Pasalnya, sebagaimana 
ditengarai oleh filsuf 
agung Konfusius, “Kaya dan 
berkedudukan tinggi merupakan 
keinginan semua orang” (富与贵是
人之所欲也).

Walakin, Lin Bu 林逋 (967–1028) 
yang penyair era dinasti Song 
bilang, “Orang yang tahu merasa 
cukup, sekalipun miskin, tetap akan 
bahagia; sedangkan orang yang 
tidak tahu merasa cukup, kendati 
kaya, tetap akan menderita” (知足者，
贫贱亦乐；不知足者，富贵亦忧).

Pola pikir kitalah yang akhirnya 
akan menentukan keputusan 
yang kita ambil. Ada ungkapan 
yang mengatakan, “Tatkala angin 
perubahan bertiup, ada yang 
membangun tembok, ada yang 
mendirikan kincir angin” (当变化的风
吹起时，有人会造墙，有人会造风车). 

Tak masalah. Yang penting, kita tak 
lupa pada apa yang disampaikan Yang 
Wujiu 杨无咎, sastrawan sekaligus 
seniman dinasti Song, “傲雪凌霜” (ào 
xuě líng shuāng): pantang menyerah 
dan tak gentar menghadapi topan. (*)

BAGI Sutoto Yakobus, life is not 
about waiting for the storm 
to pass. It is about learning to 

dance in the rain. Ya, menurut senior 
director Ciputra Group itu, hidup 
bukanlah tentang menunggu badai 
berlalu, melainkan tentang bagaimana 
belajar menari di tengah hujan.

Tentu terserah Anda mau jadi yang 
mana. Sebab, memang ada orang 
yang lebih memilih berhenti, untuk 
melihat situasi dan menimbang-
nimbang langkah apa yang akan 
diambil selanjutnya, tatkala 
dihadapkan dengan hal-hal yang 
dirasa akan menyulitkan dirinya. 

Tetapi, ada juga orang yang --seperti 
dilukiskan aksara Mandarin “危机” 
(wēi jī) yang berarti krisis namun 
kalau dipecah per huruf akan 
bermakna filosofis “dalam mara 
bahaya megandung peluang di 
dalamnya”-- bisa memanfaatkan 
yang negatif menjadi sesuatu 
yang positif. 
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